

# La Méditerranée, zone de pollution contrôlée en 2022 ?

La France défend cette solution. Une étude d'impact était présentée hier à Marseille

L'état se resserre autour des armateurs. Alors que continuent de transiter par la mer plus de 80% des marchandises mondiales, les réglementations environnementales se font de plus en plus drastiques. Il faut dire que l'enjeu est de taille : la pollution de l'air en général est la troisième cause de mortalité en France après le tabac et l'alcool, son coût socio-économique est évalué de 70 à 100 milliards d'euros par an pour l'Hexagone. Et si le maritime est loin d'être le premier pollueur, il peine à réduire ses émissions, notamment de dioxydes de soufre et d'oxydes d'azote. En janvier 2020, entreront en vigueur

**1 730**

morts seraient évitées en Méditerranée selon l'étude avec la zone Eca.

de nouvelles réglementations de l'Organisation maritime internationale (OMI), imposant notamment aux navires de ne rejeter que 0,5% d'oxydes de soufre, contre 3,5% aujourd'hui.

La France, elle a décidé d'aller plus loin. Depuis quelques années en effet, se pose la question de la mise en place d'une zone "Eca", (pour Emissions control area, c'est-à-dire zone de contrôle des émissions, aux normes plus sévères encore). Des périmètres analogues ont déjà été mis en place dans la



"Pour une entreprise comme CMA CGM, se mettre aux normes qui entreront en vigueur en 2020 coûtera 10% du chiffre d'affaires", a affirmé Jean-Marc Roué, président d'Armateurs de France hier. / PH. SPICHA

Manche, ou encore en mer Baltique. Hier, étaient présentés les résultats d'une étude d'impact réalisée par un consortium public-privé pour modéliser les éventuels bénéfices d'une telle zone, couvrant la mer intérieure dans son ensemble, ainsi que les zones portuaires des deux rives. Trafic maritime, mesures effectuées heure par heure pendant un an ont été réunis. Et les chiffres sont sans appels. La réduction seule des émissions de soufre (dans les zones Eca, celles-ci sont plafonnées à 0,1% maximum) permet-

trait un gain sanitaire en France de l'ordre de 43 à 93 millions d'euros par an en France... en supplément des 65 à 149 millions d'euros déjà économisables lors du passage à 2020.

Reste que d'un point de vue technique, le cap de 2020, ainsi que la mise en place, si elle advient, d'une zone Eca contraindra les armateurs à assumer des investissements coûteux pour adopter de nouveaux systèmes de propulsion (gaz naturel liquéfié), de nouveaux carburants ou encore de nouveaux dispositifs filtrants, impliquant

toute la chaîne pour évoluer dans un délai très court.

Prochaines étapes du calendrier : la France se rapprochera dans les années à venir de plusieurs pays européens qui pourraient se joindre à l'initiative et soutenir le dossier. Après aval du conseil de l'Union européenne (qui est responsable de la compétence "qualité de l'air"), un dossier sera déposé en mars 2020 auprès de l'OMI. Objectif d'entrée en vigueur de la zone Eca en Méditerranée : 2022.

Marguerite DÉGÈZ